

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8617.

SUSCRIPCIÓN Un mes, 2'25 pías. en toda España.
Extranjero, 2'45 pías.

Palma, Sábado 7 de Diciembre de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 3

El Excmo. señor

DON JOAQUIN ACUILÓ Y VALENTÍ

FALLECIÓ EL DIA DE AYER

después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P. A.

Su desconsolada esposa, hijos, hijo e hija políticos, hermano, hermanos políticos, primos y demás parientes, al notificar a sus amistades tan sensible pérdida, les suplican rueguen a Dios por el eterno descanso de su alma, y asistan al funeral que se celebrará el lunes 9, a las once de la mañana, en la parroquia iglesia de San Miguel.

No se invita particularmente. El duelo se despide en la iglesia.
Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Nuestros colaboradores

LA VIDA ANECDÓTICA

El público del teatro

Quiere la obligada cultura del espectáculo aparte de que lo previene así el reglamento de policía correspondiente que durante toda representación teatral el público escuche, vea y calle mientras los actores desempeñan su papel. Sin embargo, no siempre las reglas establecidas son observadas escrupulosamente tanto por que a los espectadores enoja la insulsa o ninguna bondad de la obra escénica como por que la irresistible sugestión de ella les subyuga, y en uno y otro caso quebrantan la actitud de cortés pasividad en que permanecían.

Estas intervenciones del público, no previstas ni por el autor ni por los comediantes, tienen, peso a su notoria impertinencia el encanto de lo que abona en el arte y en la vida tantas iniciativas de la espontaneidad, eco de la buena fe.

Tradicional es en la historia de las representaciones teatrales la furia con que, ante las ruindades, asincias y tratas viles del «traidor» de cualquier melodrama gritan al victimas de ellas varios espectadores.—¡Mátale!—Recuérdese que mas de un actor, encargado de desempeñar papel tan ingrato, se ha visto expuesto no ya a los dierios si no incluso a la agresión personal de arte del candoroso público que no podía aguardar a que el miserable pagara sus culpas en el último acto como decretan los dramaturgos inteligentes.

Mas de una obra ha fracasado por la interrupción, imprevista desde luego, pero recurrente o acertada, de algún espectador. Y cuenta que no se trataba de ninguno de esos «morenos», «revantadores», o «entristecidos por el bien ajeno que ocupan su localidad resueltos a impedir o entorpecer el éxito de la obra, a despecho de las excelencias que pueda avalarla. Fue sencillamente un espíritu ingenioso, vivaz, ágil en el que no se consumaba la identificación indispensable con el espectáculo.

Citemos algun caso. Representábase hace años en el teatro de la Comedia de Madrid, una obra, *El conde de Aranda*, cuyo primer acto toleró la concurrencia pacientemente. En el segundo, uno de los personajes poníase a escribir una carta y afrontando el peligro, ya que no la absurdidad del monólogo, decía: «Sr. D. Fulano de Tal. Muy señor mío...»

Entonces un espectador harto de aburrirse tal vez, exclamó:

—¡Dos puntos!

Y el público, prorrumpiendo en amplia carcajada, aceleró el fracaso de la obra.

Sinesio Delgado, autor dramático poco favorecido por la suerte, aunque en más de una ocasión sin verdadera justicia ha desencadenado «patos» formidables. En su libro *Mi teatro*, rebosante de viril y noble franqueza, refiere algunos de ellos tan excepcionales que requirieron hasta la intervención de la autoridad. El público «colaborador» con el muy a menudo, haciéndole víctima de rigores inmerecidos.

Durante el estreno de una obra del autor de *La Balsa de Acite*, que «iba pasando» sin pena ni gloria había cierta escena en que un personaje, si muy indignado preguntaba a otro:—Y a quién, puede saberse, se le ha ocurrido esta barbaridad?

—¡A Sinesio!—repuso un espectador del anfiteatro. Frase que excitó la hilaridad del resto de la concurrencia imposibilitando el éxito de la obra.

Otro rasgo de gracia, y, felizmente, sin consecuencias desastrosas, es el que presenciamos no ha mucho, en el estreno de *Los marchosos* de los ilustres hermanos Alvarez Quintero. Hay en esta obra que gustó mucho, un «marchoso» de la Villa y Corte pintorescamente grave amigo de repetir como ineluctable muletilla, el madrileñismo: «¡A otra cosa!»

El público, al terminar la representación, requirió con sus aplausos la presencia de los autores; peor como estos se hallaron ausentes, un actor hubo de prevenirlo:

—Respetable público: Los Sres. Alvarez Quintero no pueden recoger estos aplausos porque están en Sevilla.

Y un espectador apresurado a replicar, suscitando no pequeño regocijo:

—Bien. ¡A otra cosa!...

E. Ramírez Angel.

Nuestros colaboradores

CUENTOS DEL SABADO

Mariposa

Con su habitual lentitud caminaba el sol hacia su ocaso lúcido de rojo y oro las aligeras aguas que, un airecillo fresco y regalado empujaba conira los altos picachos de la vecina sierra de Espadán.

Sentada junto a la puerta de la alquería, bajo el emparrado porche, contemplaba Elvira, con éxtasis ensañador, la plácida calma de aquel magnífico atardecer, y de vez en cuando, un profundo suspiro agitaba su bien conternado pecho.

¿Qué melancólicos pensamientos engendraban tales suspiros? ¿Que ansias secretas torturaban su espíritu? ¿Qué ignotos anhelos agrandaban sus ojos, que con persistencia enigmática, fijaban sus miradas en la lejana línea del horizonte, cual si pretendieran ver, agoreros, lo más allá existente?

¡Ah! ¡Pobre Elvira, pobre muñeca de ensueño, con alma de mariposa! Nació para volar, para cruzar el mundo entre perfumes y ráfagas de luz, y el cruel destino la condenaba a vivir, esclava de su muerte, en aquel rincón ignorado de la huerta vecina, en aquel poético y delicioso vergel que a orillas del Palencia se extiende, y en el que, ella se aburría y agonizaba lentamente, en locas ansias de tender sus alas, de hendir el espacio, y trasponer los altos picachos de aquella maldita sierra que, cual granítica valla, alzabase siempre, incommovible, ante su ingente curiosidad.

La emoción novelesca que en su pecho despertara la llegada del enfermizo Manuel, habíase disipado cual humo, y hoy la molestaba en grado máximo la asiduidad del joven, que no sabía separarse ni un momento de aquella gentil criatura, a cuyos desvelos debíase en parte, el milagro de su curación, de su resurgimiento a la vida.

Huérano desde edad muy temprana, Manuel había sido cuidadosamente educado por su tío Jacinto, hermano mayor de su pobre padre. Dueño de uno de los buñetes más acreditados de la Villa y Corte, el tío quiso que Manuel estudiara Leyes, a fin de que pudiera un día heredar su escogida clientela y ser su sucesor en el Foro. Con gran aprovechamiento cursó Manuel en la Universidad Central la Facultad de Derecho, haciendo un brillantísimo examen de reválida, cuando una profunda crisis nerviosa, ocasionada por la excesiva tensión de un estudio tenaz y concienzudo, puso en peligro su vida.

La convalecencia fué larga y laboriosa; agotada casi su resistencia física, y presa de una extrema debilidad, que inspiraba serios temores con respecto a sus pulmones, su tío Jacinto llevóle a Valencia, a la finca rústica de su cliente y amigo Don Roque Solariega, disputando efecto por aquel distrito.

Allí, respirando el aire puro de la sierra y de las linas del río, confiado a los cuidados de Clara y Eugenio, colonos de Don Roque y padres de Elvira, el joven fué, poco a poco, fortaleciéndose, y por fin, sus nervios recobraron su perfecto equilibrio y normal funcionamiento.

En los fatídicos días de tedio y sufrimiento, Manuel balló en Elvira una enfermera asidua y cariñosa, cuyo celo constante y siempre aleria, contribuyó en gran escala a la reconquista de su salud, pues la joven, que veía en la dolencia de Manuel una emoción nueva, que alteraba la monotonía

de su existencia, habíasele consagrado por completo.

Cuando la sangre moza de Manuel, al recobrar su pujanza difundió por sus arterias nuevos bríos y hálitos de vida, despertó, al par en su alma, un amor intenso, avasallador, por aquella bella y gentil criatura a cuyo cariñoso desvelo tanto debía.

Y una mañana, cuando canturreando alegremente, regresaba Elvira de la cercana fuente del zarzal, salióle al encuentro el joven, y con balbuciente palabra la declaró cuando en su corazón sentía. Elvira gozosa abandonóse al encantado halago del primer amor, y ante una tosca cruz de piedra, que la devoción de pasadas centurias alzara como ofrenda de piedad en la enrocijada del camino, juráronse ambos jóvenes amarse hasta la muerte.

Mas, pronto las fieras y apasionadas palabras de Manuel, que todos los días y a todas horas, atestiguan la inmensidad de su amor, sonaron monótonas y abrumadoras en los oídos de Elvira, cuya alma inquieto, tenso y alada cual una mariposa, era incapaz de sentir afecto perdurable, porque una intensa voracidad empujaba la empujaba hacia lo ignoto, en busca de nuevas y continuamente varias modalidades de la existencia.

Por eso, cuando ya restablecido del todo, Manuel vióse precisado a regresar a la Corte al lado de su tío Don Jacinto, Elvira sonreía satisfecha, cual si la hubiesen libertado de un despojo y tiránico yugo, en tanto que el joven, pálido, trémulo y abatido, abrazaba a los dos viejos, que lloraban al despedirle, y maquinalmente, sin fuerzas casi, y contentando a duras penas su congoja, estrechaba entre las suyas temblorosas, las manitas adoradas de la mujer en quien cifraba los anhelos todos de su existencia.

Transcurridos algunos meses, Manuel pasaba por la inmensa desventura de ver respirar en sus brazos, poco menos que repentinamente, a su tío Jacinto, y cual si esto fuera poca amargura para su atribulado espíritu, a los pocos días, recibía una carta de aquellos pobres viejos del apartado vergel valenciano, en que, apenadísimos, le notificaban la desaparición de su hija Elvira, de la cual no había sido posible hallar rastro alguno.

La mariposa loca había tendido sus alas hacia nuevos horizontes de luz, y el pobre Manuel, con el corazón destrozado por la crueldad del sino, sentía resbalar por sus mejillas, silenciosas, amargas y quemantes lágrimas.

Cuántas gestiones se hicieron para hallar a la fugitiva fueron estériles. Manuel y los padres de Elvira hubieron de resignarse a dar por perdida toda esperanza.

Pasados los primeros instantes de supremo dolor, los pobres viejos, desde el rincón huertano, se trasladaron a Madrid, llamados por Manuel, en quien hallaron un verdadero hijo, y en cuya compañía se decidió terminaría su triste existencia.

Manuel, fiel a la memoria de la que llenaba su alma, insensible a los lameninos halagos, se deslizaba por la vida atento sólo a los cuidados de su buñete y al cariñoso afecto de aquellos ancianos que le adoraban. Muñamente se consolaban en su pena; las lágrimas se habían por fin secado, más la sonrisa no había vuelto a florecer en sus labios.

Transcurrieron los años. La loca mariposa voló y voló, sin tregua ni descanso; paró en París, a orillas del Sena, a orillas del Rin; y de allí pasó a Italia, y corrió junto a los poéticos lagos.

El marqués del Fresno, el desalmado y caprichoso aristócrata que la había descubierto en el huertano rincón y que había sabido deslumbrarla, la paseaba triunfalmente por Europa, cubierta de sedas y joyas, lucíendola orgullosa, cual se luce un caballo de raza, o una alhaja espléndida. Un día, el hastío hizo bostezar al marqués, y el capricho le empujó hacia nuevas amantes exploraciones.

La pobre mariposa vió roto su sueño; ha-

bía quemado sus alas en la luz, y no pudiendo volar, rodó por el fango.

Y al oscurecer de un triste y frío día de diciembre, en que la nieve y la lluvia, azotaban con furia las casi desiertas calles del barrio de Salamanca, ese semiaristocrático ensanche de la Villa y Corte, ten que Manuel había instalado su morada, en tanto éste, acompañado de los dos viejos, tomaba el té junto a la encendida chimenea, su pasante Delfín vino a comunicarle que, una señora, que rehusaba dar su nombre, solicitaba con gran insistencia ser por él recibida.

Trasladóse Manuel a su despacho, y a poco, entraba en él la desconocida visitante. Manuel al verla, no pudo reprimir un apasionado grito de sorpresa y de dolor: ¡Elvira! Y abriendo los brazos recibió en ellos el cuerpo de la desventurada que, presa de fuerte emoción, se desplomaba sin sentido.

Cuando, atraídos por la voz de Manuel, acudieron Clara y Eugenio, Elvira tendida sobre una estomana, recobraba el conocimiento. Manuel de rodillas junto a ella, la estrechaba en amoroso transporte y la colmaba de caricias.

—¡Perdón, padres míos! ¡Perdón Manuel! —Pudo balbucear por fin Elvira, entre sollozos.—Estoy muy enferma, más no quise morir sin volver a veros y sin cumplirle, Manuel, mi promesa, si es que aún me amas y me perdonas!

Pocos días después, Elvira expiraba en brazos de Manuel que, sombrío, aspiraba su último aliento en un mudo, intenso beso, murmurando muy quedo:—Ahora sí que es mía para siempre!

Y mientras los infortunados padres lloraban acogidos, Manuel, con los ojos desmesuradamente abiertos y estúpida la cara, en tanto estrechaba frenético el inanimado cuerpo, sonreía dirigiendo sus extraviadas miradas hacia lo alto, divagando de un punto a otro, cual si persiguieran en el espacio los raudos e ilógicos giros de un vuelo de mariposa.

F. Ojra Dalmau.

Barcelona.

DE ACTUALIDAD

La autonomía catalana

Lo que opina el Gobierno

Madrid 6.—En el Consejo de anoche se trató del plan parlamentario.

El debate sobre la cuestión catalana durará dos sesiones.

Al final del debate Romanones expondrá el criterio del Gobierno sobre este importantísimo problema.

Declarará que el Gobierno está dispuesto a otorgar la concesión de amplias facultades administrativas, llegando en muchos casos a los límites que desean los catalanes.

Incluso se mostrará propicio a la concesión de unas Cortes catalanas, manteniendo sobre ellas su soberanía las Cortes de España.

Entrega de las conclusiones de los catalanes.

Madrid 6.—A las doce recibió Romanones en la Presidencia a los representantes de las Diputaciones catalanas y leonesas, acompañados de los representantes en Cortes.

El presidente de la Diputación de Burgos habló en nombre de todas las provincias representadas, diciendo que entregaba al Gobierno las conclusiones de la Asamblea, celebrada estos días en la Diputación de Madrid.

Estas conclusiones van encaminadas a protestar con toda energía contra las bases presentadas al Gobierno en favor de la autonomía de otras regiones, especialmente la catalana.

Hizo notar la unión de todas las Diputaciones catalanas, que servirá de salvaguardia a toda la nación contra el peligro que amenaza a la unidad de la patria.

Las Diputaciones catalanas esperan que el Gobierno traducirá en actos las bases que se le entregan encaminadas a asegurar del modo más permanente y sólido, la unidad nacional.

Este acto consagra a la afirmación de esa unidad misma.

Nosotros, los catalanes, queremos desenvolvernos en una autonomía que nos permita vivir con vida propia; pero en modo que no nos separe de la patria.

Romanones contestó que recibía el mensaje con gran satisfacción, no sólo por lo que el mensaje es en si y por la importancia que encierra, sino por la calidad de las personas que lo traen.

Este acto es inspirado por la simpatía, pues todos nos unimos en la misma aspiración, y es seguro que no habrá ningún Gobierno español que no se atreva a realizar actos, en relación con la autonomía, que no tiendan a mantener en todo momento la unidad nacional.

Podrá llegarse a todo, menos a eso. El Gobierno os garantiza que esta cuestión será resuelta en las Cortes y por las Cortes. Yo espero que el debate que se promueva nos permitirá llegar a un punto de concidencia y de concordia, necesario para resolverlo.

Todos deben estar convencidos de que este problema se ha de resolver por todos, pues no se trata de una cuestión de partido, sino de afirmar principios que afectan a la colectividad de la vida española.

No podemos decir más por hoy acerca de esta cuestión latente, que constantemente nos preocupa y que es necesario resolver para salir de este ambiente ambiguo y peligroso que hace tiempo nos rodea. Debemos procurar todos encontrar medios de armonizar las aspiraciones de todos.

Los catalanes en Palacio

Madrid, 6.—Romanones expresó a los representantes catalanos el deseo del rey de recibirles inmediatamente y aquellos se dirigieron a Palacio, sin vestir traje de etiqueta, pues según manifestó el conde, el rey es muy democrata y va prescindiendo de muchas fórmulas protocolarias.

Cuando llegaron a Palacio, el rey les recibió inmediatamente.

Ante Don Alfonso, el presidente de la Diputación de Burgos, se expresó en parecidos términos a como lo había hecho en la Presidencia.

El rey se mostró muy satisfecho por las palabras altamente sinceras que acababa de escuchar.

Añadió que como soldado español había jurado la bandera, y ahora se sentía fortalecido por las manifestaciones de los catalanes.

Dijo que pondría toda su voluntad en cumplir los deseos y aspiraciones que tiendan a mantener la unidad de la patria.

Luego conversó particularmente con los representantes catalanos, interesándose por los asuntos que afectaban a las respectivas provincias.

Los diputados salieron muy complacidos de la bondades del rey.

Las cláusulas del armisticio

París 6.—El ministro de Hacienda ha comunicado que la subcomisión financiera de la Comisión internacional del armisticio de Spa ha terminado sus trabajos, fijando las condiciones de ejecución de las cláusulas financieras.

Alemania no podrá ni enajenar ni ceder ni hipotecar sus ferrocarriles, minas, bosques, empresas industriales, coloniales, allí donde el Estado posea intereses, no podrá tocar los valores extranjeros pertenecientes al Estado.

Inmediatamente entregará a las autoridades francesas y belgas los títulos, valores y documentos tomados en el Norte de Francia y en Bélgica.

Los valores franceses, que en su mayor parte están depositados en Bruselas y en Lieja, serán traídos a Francia y entregados a los interesados así que se haya efectuado el reconocimiento material.

Alemania devolverá todo el papel moneda emitido por las ciudades, Camaras de Comercio y otras entidades, como también el material para la impresión, planchas papel, filigranas y demás enseres de la fabricación.

Restituirá los archivos públicos y privados y los documentos catastrales recogidos, como también los planos y dibujos que tengan interés para la reconstrucción industrial de las regiones invadidas.

Se compromete también a devolver los objetos de arte de los Museos de los particulares.

Restituirá dentro del mes de Diciembre la existencia en billetes del Banco Nacional de Bélgica y los haberes de los Bancos franceses y belgas recogidos y convertidos en marcos.

Entregará a los aliados el oro recogido en Rusia, especialmente los 320 millones que reconoce haber recibido de los soviets en virtud del tratado de Brest Litovsk, que serán transportados a París y depositados en las casas del Banco de Francia, donde se efectuará su reconocimiento y pasarán a la cuenta común de los aliados.

Se hacen expresas reservas para los títulos, valores metálico, etc., como también para el oro recogido por los alemanes durante la campaña y que no sean restituidos dentro los plazos previstos.

El ministro de Hacienda ha dado instrucciones a las autoridades en lo que se refiere al Gobierno francés, para que ejecuten sin demora estas diversas disposiciones.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE LAS BALEARES

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 10 del corriente Diciembre y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Octubre y Noviembre de 1917.

Hasta el día 9 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.

Palma 1.º de Diciembre de 1918.—El Vocal de turno, José Esteve Botcana.

Academia Politécnica

SANCHO-ESTELRICH

CALLE SERRA NUM. 11

Sección de Comercio y Bachillerato a cargo de los señores Sanchó (A. y S.), Estelrich, Rotger, Pi Suñer, Oliver, Zaforteza (L. y M.), Pou (L. y M.), Roca Waring, Nadal, Quiñones, Pons y Alguacil.

Honorarios: Cursos 1.º y 2.º completos de Bachillerato: 20 pesetas. Sucesivos: 25. Preparatorio o elemental de la E. de Comercio 30. Su perior: 35.

VAQUERO

Inteligente y de buena conducta. Se necesita. Buena retribución.—Informes, Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia número 10.

INFORMACION

En honor de la Purísima Concepción.

Mañana en esta ciudad se celebrarán las siguientes funciones religiosas en honor de la Purísima Concepción:

En la Catedral Basílica a las siete, Oficio matinal en el altar de la Purísima; a las ocho, misa de Comunión general en el altar mayor, a las nueve y media Prima, Tercia y misa Pontifical, con sermón por el M. I. señor don Antonio M. Alcover, Magistral. Después de la misa mayor se dará la Bendición Papsal; por la tarde a las cuatro Vísperas, procesión, Completas solemnes y el ejercicio de día 8.

En Sta. Eulalia, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María; por la tarde a las seis y media Rosario, exposición del Santísimo y el ejercicio mensual de las Hijas de María con sermón por el Rdo. señor Director.

En S. Nicolás, a las siete y media, misa de Comunión general con plática para los Congregantes y devotos de María Inmaculada, por el M. I. señor don José Mur, Provisor y Vrio. Oral; a las diez, con exposición de S. D. M., se cantará Tercia y la Misa mayor, cantándose por nutrido coro, la del Mro. don Pablo Coll, dedicada a la Inmaculada, y después del Evangelio predicará el Rdo. D. Miguel Alcover, Catedrático del Seminario; por la tarde a las siete después de rezado el Rosario, se practicará con toda solemnidad la Felicitación Sabatina con música, cánticos y sermón por el M. I. señor D. Juan Quetzas, canónico.

Se puede ganar indulgencia plenaria. En la Concepción, a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María, con plática por el M. I. señor Director, renovándose después de la misa, el acto de consagración a la Virgen; a las nueve y media Tercia y misa solemne cantada por la Rda. Comunidad, predicando el Rdo. don Juan Planas; por la tarde a las seis y media meditación y el ejercicio del día 8.

Las Asociadas velarán a Jesús Sacramento, desde las doce de la mañana a las 6 de la tarde.

En los Capuchinos, fiesta en honor de la Titular de la iglesia, la Inmaculada Concepción; a las siete y media misa de Comunión general para todas las Asociaciones que radicaran en esta iglesia.

A las nueve y media Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Bernardo Martorell, C. O.; por la tarde a las seis Rosario, Trisagio mariano cantado por el reverendo P. Fr. José Oriol de Barcelona, capuchino; después se dará la absolución general.

Todos los fieles que habiendo confesado y comulgado visiten esta iglesia, podrán ganar indulgencia plenaria.

En Santa Clara, a las siete y media misa mayor con sermón por el Rdo. don Juan Roiger, Pbro.; por la tarde a las seis exposición, Corona de la Virgen y el ejercicio del día 8 consagrado a la Inmaculada.

En San Francisco a las siete y media, misa de Comunión general para los Terciarios, Cofrades de la Purísima y demás devotos; por la tarde a las 5 y media, rezo de la Corona, Trisagio cantado por el pueblo y último sermón de la novena predicada.

En Montesión, a las ocho misa de Comunión general para los Congregantes Marianos; por la tarde a las seis Rosario, Trisagio Mariano, sermón y besamanos a la Santísima Virgen.

En San Felipe Neri a las siete y media, el ejercicio del día 8, el que se repetirá por la noche con exposición.

En San Juan, a las siete y media misa de comunión general, y al anochecer el ejercicio del día 8 con sermón y música.

En el Centro Eucarístico a las diez exposición y misa mayor con sermón por el reverendo don Guillermo Ramis, presbítero y al anochecer Rosario, meditación y reserva de S. D. M.

Cámara de Comercio

Con motivo del cambio de Gobierno, esta Cámara ha expedido los siguientes telegramas:

Madrid.—Ministro de Fomento.—Esa Cámara Comercio tiene la honra de saludarle y felicitarle expresándole su estima.—Presidente accidental, Esteve.

Madrid.—Alejandro Rosselló.—San Marcos 38.—Esta Cámara Comercio saluda afectuosamente V. E. y le felicitarle por la merced distinción a que le han hecho acreedor sus dotes y merecimientos excepcionales que le merecen a sí mismo por la honra que cabe a Mallorca y por hallarse en el Gobierno persona a quien debe la Cámara gratitud extraordinaria por el apoyo y calor dado siempre a cuantos asuntos han interesado a la isla.—Presidente accidental Esteve.

Madrid.—Fermin Calbetón, ministro de Hacienda.—Esta Cámara Comercio felicita Vencencia reiterándole su antiguo afecto y estima. En esta ocasión reproduce sus manifestaciones de gratitud por atenciones que siempre le mereció la Cámara.—Presidente accidental, Esteve.

Circulo Obreros Católicos de Palma.

Programa de la velada literario musical que para solemnizar la festividad de la Inmaculada Concepción tendrá lugar mañana a las ocho y media de la noche.

1.º Sinfonía.
2.º Discurso por el Rvdo. D. Juan Roiger.
3.º Lectura de poesías por los Sres. Ferrer, Janer y Peña A.
4.º Piezas de guitarras y bandurrias.
5.º Presentación del aplaudido Profesor Infantes quien presentará un variado repertorio de prestidigitación y concierto humorístico.
6.º La pieza cómica en un acto *Tiquis-Miquis* por la Catedral del Circulo.

Para los pobres tuberculosos

El próximo martes 10 de los corrientes se inaugurarán en el Circulo de Obreros Católicos las funciones de Cine a beneficio de la Conferencia de señoras de la Misión para pobres tuberculosos.

El precio del billete será como en años anteriores de 0.30 ptas.

Lotes de 25 billetes valederos por ocho marcos 6 ptas. Los billetes se despacharán en taquilla y en la calle del Real—23—bajos.

Las subsistencias

Harinas y azúcar.—El vapor *Rey Jaime I*, en su viaje de hoy, ha sido portador de 630 sacos, con 63,000 kgs. de harina de varias clases, consignada a este comercio.

Ha sido también portador el mismo buque de importantes partidas de café y azúcar.

Notas del Carmel

PERSONALES

Con vivo sentimiento nos enteramos que en la ciudad de Inca ha permanecido postrado en cama gravemente enfermo a consecuencia de la gripe, nuestro apreciado amigo el abogado D. Miguel Amengual.

El Sr. Amengual hállase muy aliviado actualmente de la enfermedad, habiendo entrado en un período de franca mejoría.

Muy de veras sentimos el percance sufrido por nuestro amigo y le deseamos su pronto restablecimiento.

DE VIAJE

De Barcelona ha llegado esta mañana el teniente coronel de Infantería, D. Manuel Vidal Sanz.

Han venido también, el industrial D. Pedro M.ª Estrafy, D. José Casadella, el comerciante catalán D. Carlos Abellanet, D. Juan Urgellés, el representante D. José Malondra, D. Luis Molina, D. Ramón Balaguer y D. Jaime Barber.

Anoche salieron por Barcelona, D. Salvador Fernández y D. Luis F. Rey.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—La Purísima Concepción de Nuestra Señora y Macario.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Jaime en obsequio del Misterio de la Inmaculada Concepción de María. Exposición a las seis; a las diez Horas menores y Misa solemne con sermón por el Rdo. Jaime Sastre, Pbro.; por la tarde a las cuatro se vestirá el escapulario azul de la Inmaculada a las personas que lo deseen; a las cinco se cantarán Vísperas y Completas; a las seis Rosario, el ejercicio del día 8, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Concluyen en San Jerónimo en honor de la Inmaculada: Exposición a las seis y media; a las ocho Misa cantada; por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, estación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Teresa en honra de María Inmaculada: Exposición a las seis, a las nueve Misa cantada; por la tarde a las seis Rosario el ejercicio del día 8 y reserva de S. D. M.

MARITIMAS

—Ayer tarde, a las seis y media salió para Barcelona el vapor correo *Beller*.

—Regresó de Cabrera, a las cinco y media de ayer tarde el vapor *Ciudad de Palma*.

—Esta mañana a las siete y media ha llegado a Palma, procedente de Barcelona el vapor *Rey Jaime I*.

—Con destino a Barcelona ha salido esta mañana, el pailebot *Saltón*.

—Conduce un cargamento de carbón.

—Ha salido también esta mañana, con igual destino que el anterior, el pailebot de la matrícula de Ciudadela *Flor de Mar*.

Noticias

—Mañana, a las ocho y media de la noche saldrá en viaje rápido con destino a Barcelona el vapor *Mallorca*, sustituyendo al vapor *Rey Jaime I*.

Tiene lugar la citada combinación, con objeto de que el *Mallorca*, pueda entrar en dique y limpiar fondos.

Este buque regresará de Barcelona, el próximo miércoles.

—Mañana debe salir con destino a Barcelona el vapor *Cataluña*.

—De Alicante es esperado el falucho *San Sebastián* con cargamento de cereales.

—Queda por completo montado el aparejo, al nuevo pailebot hace poco botado en los astilleros de los hermanos Rubí.

—Ha llegado a Barcelona, con un cargamento de trigo, procedente de Estados Unidos, el vapor *Teresa Pamies* de la Compañía Fábricas Garcías.

EL TIEMPO

Día 7 de Diciembre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 762 mm.; Termómetro a las 9 m., 14.º C.; Máxima al sol, 19.º; Máxima a la sombra, 16.º; Mínima a cubierto, 10.º; Mínima a descubierto, 8.º; Temperatura media de ayer, 14.º; Temperatura media correspondiente al mes, 12.º; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

Dietario Agenda para 1919, con una completa guía comercial, la guía de Barcelona y Mallorca y un mapa de los ferro-carreiles de España, Portugal y Madrid de Francia. Clase de papel superior en cartón y tela de media página y páginas enteras. Se vende en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort 14 y 16.

AS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas, por D. José María Quadradó. Precio 20 pesetas. Librería de J. Tous, plaza de Cort.

Por 2 pesetas *La Campana de la Almudaina*, novela histórica, dos tomos de unas 500 páginas cada uno, encuadernado en tela. *Robinson Crusoe*, un tomo 4.º de unos 500 páginas con ilustraciones. *Las Mil y una Noches* un tomo 4.º de unas 500 páginas con ilustraciones. Por separado pesetas 5 y 2 respectivamente. Librería de J. Tous, plaza de Cort.

Telegramas

La Política

García Prieto apoyará al Gobierno Madrid 6 (61.)

El señor García Prieto estuvo en Palacio, cumplimentando al Rey.

Al salir dijo que había reiterado al Rey, el apoyo al Gobierno en todo y que solo condicionará su voto en la cuestión catalana.

Altos cargos

El señor conde de Romanones manifestó que despachó con S. M., firmando la combinación de altos mandos militares y el nombramiento de Subsecretario de la Presidencia a favor del señor Morote.

Nombramiento de altos cargos

Dícese que mañana se firmará un Real decreto, nombrando Subsecretario de Instrucción Pública al señor López Monis y director de Enseñanza al diputado señor Simón.

Lo que dice el señor Gimeno

El señor Gimeno ha insistido en que el criterio del Gobierno es el de no aceptar las dimisiones del alto personal y de los gobernadores.

Como algunos altos cargos insisten en sus dimisiones, se indica para la Dirección de Agricultura al señor Clemente Velasco y de Obras Públicas al señor Abril Ochoa.

Conferencia

Esta tarde el Sr. Calbetón conferenció con el señor Navarroyertertratando del proyecto del año económico.

Acordaron convocar para el martes, a la Comisión de presupuestos.

El futuro debate

Madrid 8 (11 n.)

En seguida que se abran las Cortes comenzará el debate sobre la autonomía.

Intervendrán 21 representantes de grupos. Durará el debate hasta las vacaciones de Navidad.

Contra la autonomía catalana

Los representantes castellanos y Romanones

Madrid 6 (2 t.)

A las doce recibió el señor Conde de Romanones a la representación de las Diputaciones castellanas acompañadas de los representantes en Cortes de las respectivas provincias.

El señor Conde de Romanones les dijo: Ante todo debe prevenirles que S. M. el Rey les espera tan pronto como terminen sus gestiones en la presidencia. Si no les ha recibido antes ha sido porque no había gobierno.

El Presidente de la Diputación de Burgos en nombre de todos saludó al Conde y le entregó un mensaje que expresa los anhelos de las Diputaciones castellanas. Desean una vida más próspera. Representa además una afirmación contra la protección formulada por otras regiones, especialmente Cataluña, que representaban un peligro para la patria. Rogaban al Gobierno que acogiera con simpatía los actos de afirmación de la nacionalidad.

El señor Conde de Romanones contestó que recibía el mensaje con satisfacción por la representación que ostentaban las personas allí presentes.

Afirmó que no habrá Gobierno ni ningún parlamento que intentara tomar acuerdo sobre nada que fuera contra la unidad de la Patria.

Estaba seguro, que se encontraría una fórmula de armonía para aceptar en excusa la nacionalidad. Expuso la necesidad de la resolución del problema cuanto antes.

Los comisionados, enseguida marcharon a Palacio.

Los representantes de Castilla en Palacio

Los representantes de Castilla y León cumplimentaron al Rey. Se expusieron los deseos de vivir progresivamente en las cuestiones locales expresando al Rey y a la Patria su inquebrantable adhesión.

El Monarca se congratuló de estas manifestaciones, asegurándoles que las Cortes tendrán en cuenta las aspiraciones de las regiones.

Agradeció la adhesión que han hecho a la Corona, a lo que contestará renovando el ofrecimiento que hizo al jurar la enseña de la patria.

La independencia de Vasconia

Madrid 6 (11 n.)

Bilbao.—El periódico *«Euskadi»*, comentando las conclusiones de las Diputaciones castellanas las califica de tendencia bolcheviquista constitucional.

Afirma que Vasconia es anterior en muchos siglos a Castilla y por eso tiene derecho a nacionalidad propia y apelarán a todos los medios para conseguirlo.

Del armisticio a la paz

Banquete en honor de los Reyes belgas.

Madrid 6 (11 n.)

París.—M. Poincaré, el Gobierno y muchas otras personalidades asistieron al banquete celebrado en el Eliseo en honor de los Reyes de Bélgica.

Se pronunciaron discursos enalteciendo el heroísmo de los belgas, recordando la sublime negativa del Rey Alberto al ultimatum de Alemania.

M. Poincaré dijo que debemos permanecer unidos todos los aliados eternamente en la paz y que juntos sufrimos, esperamos y vencimos.

El Rey Alberto emocionadísimo agradeció el ofrecimiento que se le había tributado y el ofrecimiento de Francia e Inglaterra para reconstruir Bélgica poniéndola en camino de seguir su obra.

El acto fue emocionante M. Poincaré, Clemenceau y el Rey Alberto se abrazaron, dándose vivas a los países aliados.

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, Sr. Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el miércoles próximo día 11 del corriente en la fonda de EL VAPOR calle de Veri 19, en donde él demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce, bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista Sr. Torrent estará en Palma y en la fonda del Vapor solo y únicamente el miércoles día 11 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

Antonio Alorda

MEDICO especialista en enfermedades de la PIEL del Hospital Provincial, ha TRASLADADO su consultorio a la

Calle de San Felio, 11, principal, (Esquina Montenegro)

RON LEGITIMO y COGNACS superiores

Despacho. Viuda Esbarranch e hijos, Santo Cristo, 4

Se recomienda los cognacs marca ESBARRANCH, son muy superiores por ser fabricados de vinos añejos, lo que representa ser especiales en elaboración.

CALENDARIO de BALEARES

EDITADO POR LA CASA TOUS

Este acreditado Calendario se ha puesto a la venta a 0'15 ptas. ejemplar y a 10 ptas. el 100. Importantes rebajas en mayor partida.

El viaje de Wilson

Madrid 6 (2 t.)

Entre las personas que acompañan a Wilson a Europa, y que tomaron pasaje a bordo del «Jorge Washington», figuran la señora Wilson y su madre, señora William, H. Pelling, miss Edith Bedman, dama de compañía de la señora Wilson; Mr. Robert Lansing, ministro de Estado y su señora; M. Jusserand, embajador de Francia y su señora; el embajador de Italia y su familia, el ministro de Bélgica y su familia, el contratante Grayson, el médico del presidente, el delegado de la Conferencia de la paz, Jorge Crelle y su señora, y numerosos agregados militares y navales.

La Conferencia de la paz

París.—Es probable que el primer ministro vaya a Brest a recibir a Mr. Wilson.

La fecha de la primera reunión de la Conferencia interaliada en París, depende de la llegada del presidente de los Estados Unidos; pero es probable que tenga lugar el día 16 del actual.

Mr. Lloyd George espera encontrar a Wilson a su llegada a París.

La abdicación del Kaiser

Amsterdam.—Se asegura que el documento relativo a la abdicación del Kaiser fue redactado en Berlín.

Respecto al lado legal del asunto, el documento es continuación de la declaración hecha por el ex emperador el 24 de noviembre en el castillo de Amerongen.

¿El ex kaiser, enfermo?

Amsterdam.—El ex kaiser telegrafió ayer desde Ambergen a Berlín llamando a su médico de cabecera, el cual llegará hoy a Holan.

Salí en ayer de Berlín tres personas del séquito del emperador, llevando numerosos documentos relativos a sus propiedades y bienes.

Atentado contra el Presidente de la república portuguesa

Un desconocido, dispara Madrid 6 (8'45 n.)

(Urgente)

Lisboa.—Mientras pasaba revista a caballo a la guarnición, el Presidente de la República Sr. Paez, un desconocido le disparó un tiro de revólver.

El Presidente resultó ileso.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 6

Interior contado 75'90

Interior fin de mes 00'00

Amortizable 5 por 100 94'80

Amortizable nuevo 84'50

Banco de España 482'00

Compañía Tabacalera 294'00

Frxncos 02'10

Libras 23'92

Exterior 86'30

Desde Barcelona

Los industriales joyeros

Barcelona 7 (3 m.)

Algunos de los más importantes fabricantes de platería y afines, de Barcelona, se han reunido en el Fomento del Trabajo para constituir dentro del mismo la «Agrupación de fabricantes de joyería, platería y bisutería de Cataluña».

El programa que se propone desarrollar para la defensa de los intereses de dicha industria es: evitar el contrabando de artículos elaborados en el extranjero, haciendo un proyecto de ley de «contraste» verdadero y razonable; y gestionar la restricción de la exportación del mineral de plata y del plomo argentífero, con objeto de bajar los precios exportables a que se pagan.

Cuestiones obreras

Tiende a su solución la huelga de encuadernadores, toda vez que la mayoría de los patronos han aceptado la jornada de ocho horas, que motivó el conflicto.

En Sabadell y Terrasa siguen su curso

los conflictos obreros de dichas poblaciones. El gobernador manifestó que reinaba allí tranquilidad.

Las subsistencias

El Alcalde accidental don Emiliano Iglesias ha tomado algunas medidas encaminadas a que cese el abuso de algunos vendedores que mantienen elevados, en perjuicio del consumidor, los precios de determinados artículos que pueden venderse mas baratos, como son el arroz y las legumbres. Al efecto ha ordenado se ostenten en los puestos de venta tabillas con los precios de los respectivos artículos según clase, a los que habrán de ajustarse los vendedores, incurriendo los infractores en severas sanciones.

El Gobernador Civil

Interrogado el señor Gonzalez Rothwos por los periodistas, ha manifestado que, como es costumbre había puesto su cargo a disposición del Ministro de la Gobernación, aunque,—añadió—las diferencias entre este Gobierno y el anterior no son muy sustanciales.

Esto último hace creer que bien podrá darse el caso de que el señor Gonzalez Rothwos continuara al frente de este Gobierno civil.

Los billetes de lotería

Enterado el Gobernador de que los Administradores de Loterías dicen no tener billetes de Navidad y en cambio los revendedores les ofrecen con grandes primas, se ha puesto de acuerdo con el Delegado de Hacienda para perseguir la reventa.

Las juventudes de izquierdas

Mañana domingo a las diez y media se celebrará en el Teatro Goya el mitin organizado por las Juventudes de izquierda reunidas, como principio de una campaña de propaganda.

Entre los oradores figura el diputado a Cortes señor Saborit.

Bravo Portillo en libertad

Anoche fueron puestos en libertad provisional los señores Bravo Portillo y Bellés.—OLIVER.

Asuntos de Baleares

Felicitaciones a Rosselló

Barcelona 7 (3 m.)

Los elementos más significados de la colonia mallorquina han enviado telegramas de felicitación al nuevo ministro de Gracia y Justicia don Alejandro Rosselló.

Un concierto

En la Sala Mozart y ante distinguida y numerosa concurrencia dió anoche un selecto concierto el joven pianista don Baltasar Samper, quien fué muy aplaudido, especialmente en algunas de sus composiciones.—OLIVER.

Oposiciones a Estadística

50 plazas.—Ingreso con 2.500 ptas. Para las que se anunciarán en breve el Centro de Enseñanza, *Taix Guasp* reanudaré la preparación auxiliado por personal del cuerpo. Preparación facil para los que conocen la militar.

En la última convocatoria ingresó el 30 por 100.

Informes: ALMUDAINA 19.

ACADEMIA PONS

para ingreso en Correos

Siete plazas en la convocatoria de 1906, primer año de funcionamiento. Informes y detalles: D. Bartolomé Pons, Oficial del Cuerpo, Luito 2, 1.º

Cerrajería Mecánica (Sóller)

Se necesitan oficiales cerrajeros.

SE VENDEN

Puertas, persianas y varios objetos propios para casas en construcción. Informes, Colón 72, Almacenes *Ca na Maria d'es Cego*.

Dietario Agenda para 1919

Con una completa guía comercial, la guía de Barcelona y Mallorca y un Mapa de los ferro-carriles de España, Portugal y Mediodía de Francia
Clase de papel superior en cartón y tela de media página y página entera
De venta en la Librería de J. TOUS, Plaza de Cort 14 y 16



Alcance de la tarde

Manifestaciones públicas en honor de P. Alejandro Rosselló.

En demostración de júbilo y para solemnizar el nombramiento de ministro de Gracia y Justicia a favor de nuestro ilustre paisano D. Alejandro Rosselló, anocheche estuvieron profusamente iluminadas las fachadas del Ayuntamiento y Diputación Provincial.

Sabemos que por distintos elementos se trata de organizar un banquete monstruo para solemnizar el nombramiento de ministro a favor del ilustre mallorquín, D. Alejandro Rosselló.

Al citado banquete asistirán sin distinción todas las clases sociales y políticas, pues el objeto es demostrar la satisfacción de Mallorca por contar entre sus hijos a otro nuevo ministro.

Las adhesiones se recibirán en esta redacción, en la librería de J. Tous y en el Hotel Alhambra.

En distintos pueblos de la provincia se hicieron también distintas manifestaciones.

En Lluçmayor entre otras demostraciones de alegría, nos da cuenta nuestro correspondiente de lo siguiente:

Para festejar la entrada en el Ministerio de Gracia y Justicia de nuestro paisano don Alejandro Rosselló, se celebró anoche en el Casino Liberal de Lluçmayor, una reunión de correligionarios y amigos para compartir la alegría y satisfacción que causó dicho nombramiento.

Asistió la plana mayor del partido, realzando el acto la presencia de distinguidas damas y hermosas señoritas.

Se improvisó animado baile que duró hasta las altas horas de la noche. La Banda de música que dirige D. Damián Font, ejecutó diversas composiciones. Sirvióse un espléndido lunch.

Se dieron vivas al Presidente del Consejo Sr. Romanones, al Sr. Rosselló, al jefe local Sr. Cirerol y al de la Juventud D. Francisco Aulet.

Dirigió una salutación a los reunidos el propietario Sr. Antonio Chierquel, siendo ovacionado.

Entre el bello sexo, recordamos a las lindas señoritas Paquita Oliver, Juana Rubí, Antonia Font, Coloma Tomás, Angeleta Capellot, Antonia Clar, Catalina Paigserver, Josefa Llabiades y Josefina Gari.

Entre aclamaciones, se acordó dirigir sentido telegrama al Sr. Romanones y al señor Rosselló.

Reinó verdadero entusiasmo.

Una boda

A las 10 y media de la mañana de hoy, en el Oratorio de San Pablo del Palacio Episcopal ha sido consagrado el enlace de la bellísima y simpática señorita Margarita Palliser y Grau y el distinguido joven propietario D. Antonio Barceló Frau.

La unión ha sido bendecida por el Reverendo D. Juan Bautista Enseñat, párroco de S'Arracó.

Por parte de la novia han sido padrinos el Comandante Municipal D. José F. Labandera y su primo el importante industrial D. Vicente Rosselló y Palliser y por la del novio el Alcalde accidental D. Bartolomé Barceló Mir y el propietario D. Francisco Bisquerra Bolinas.

La novia ha lucido en el acto de la ceremonia una preciosa toilette de crespón de seda blanco, adornada con artística guirnalda y corona de sahar que hacían resaltar aun más su radiosa belleza.

Terminada la ceremonia, los invitados han pasado al domicilio de la familia de la novia, donde han sido obsequiados con exquisito almuerzo servido espléndidamente por el restaurant «La Alhambra».

Los jóvenes esposos han salido para una finca de recreo que la familia de la novia posee en San Agustín.

Desearnos a los jóvenes desposados toda suerte de felicidades, al par que enviamos a sus respectivas familias nuestra cordial felicitación.

De Subsistencias

Continúa imperando el orden en la Plaza Mayor tanto en la Pescadería como en los demás puestos.

Hay escasez de carne de cordero pues ayer solamente se sacrificaron 30 reses lanaras.

El mercado ha estado regularmente abastecido de carne de buey y siguen funcionando las mesas reguladoras en las que se expende carne de superior calidad.

La carestía de la carne de cordero obedece a que esta época son pocas las crías y como hay abundancia de pastos el ganado no tiene prisa en vender las reses esperando adquirir más peso.

Los ganaderos se muestran muy exigentes en cuanto a precios al ver que hay comisionados que hacen ajustes para Febrero y Marzo creyendo que se les autorizará el embarque, cosa que no creemos que las autoridades consentan autorizar, siendo este un país importador de esta clase de carne.

Pronto vendrá alguna remesa de corderos de Alicante y si se restablece la línea directa a Argel para cuyo logro hace gestiones el Alcalde accidental que allí traerán ganado que resultará a más bajo precio que el de aquí, y entonces vendrá la nivelación de tarifas que se tradidrá forzosamente en una

baja en el precio de la carne tan necesaria y tan anhelada en esta población.

El Alcalde accidental no descuida el asunto del pan y para la semana próxima crece estará todo arreglado.

Hay mesas en la Plaza de Abastos en las que se detalla la carne de cerda y embutidos más barato que el precio de tasa.

Es carne procedente de Sóller y Manacor que viene con todos los requisitos indispensables para garantía del vecindario.

Son las mesas de Bartolomé Tomás, Pedro Miró, Antonio Bonnin y Pedro Crespi (a); Bruno; este último vende el lomo a una peseta por kilo más barato que el precio de tasa; los embutidos de dos a tres reales menos por nilógramo.

El ganado de cerda se cotiza muy caro: de 25 a 27 pesetas arroba debido a la exportación.

Las clases

El lunes próximo día 9 del actual darán principio las clases en el Instituto General y Técnico para los alumnos oficiales del curso 1918-19.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

En virtud de órdenes recibidas de la Superioridad, el próximo lunes día 9 del actual darán comienzo las clases en la Escuela Normal de Maestros de Baleares.

El lunes 9 de los corrientes a las 8 de la mañana tendrá lugar en la Escuela Normal de Maestros de Baleares el comienzo de las clases oficiales correspondientes al curso de 1918-19.

Según nuestras noticias, este año las vacaciones de Navidad se ha acordado que empiecen el día 22 del actual hasta el 1.º de enero próximo.

Robos en Manacor y en Inca

La Guardia civil del puesto de Manacor, dice, que ayer fué requerida por el vecino de la ciudad villa Miguel Mestre, manifestándole que en su casa se había cometido un hurto consistente en varios efectos de quincalla, dos cadenas de oro, de dos y medio palmos de largo y tres sortijas de oro, sin que fundara sospechas en persona alguna.

Practicadas pesquisas por la Guardia civil entre los vecinos de la casa robada, fué interrogada una joven de unos trece años, la que en principio señaló como posible autora del hecho a determinada mujer y más tarde acosada a preguntas se declaró la única autora del hecho.

La autora de referencia con el atestado correspondiente y efectos robados fué puesto a disposición del Juzgado.

La guardia civil del puesto de Inca ha detenido a un individuo autor del hurto de una bicicleta a un vecino de Manacor.

Vida militar en Baleares

Mañana en celebración de la festividad de la Purísima Concepción patrona de España, del arma de Infantería y de los Cuerpos Jurídico e Intendencia, las tropas vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y por la batería de salvos se harán las de ordenanza.

Los cuerpos de infantería dedicarán a su celestial patrona lucidos festejos religiosos que se celebrarán en la iglesia del Socorro.

La tropa será obsequiada con comidas extraordinarias y algunas diversiones en sus locales respectivos.

Ascensos.—En la propuesta del corriente, ascienden al empleo inmediato los jefes y oficiales de la guarnición siguientes:

Infantería.—A Comandante, el Capitán don Jaime Oleza España.

A capitán (E. R.) el teniente don Evaristo Rico Pereira.

Artillería.—A Comandante, los Capitanes don José Llanas Quintilla, don Vicente Fornals Bort y don Sebastián Cots Planell.

Carabineros.—A Coronel, el Teniente Coronel don Conrado Pujol Valdivia, y a Alférez (E. R.) el sargento don José Ratero Almirantearena.

También han sido ascendidos al empleo honorífico de Comandantes los Capitanes (E. R.) retirados por Guerra, D. Blás Marín Velasco, D. Victorino Rosselló Mediger y D. Manuel Cuadrado Benítez.

A Capitán, el Teniente D. Eleuterio Marqués del Barrio.

A tenientes, los alféreces D. Vicente Moredro Rueda, D. Juan Colomar Suau, don Juan Juan Oliver, D. Mateo Oliver Ferrer, D. Manuel González Cano, D. Jaime Garcés Alemany, don Francisco Rosselló Servera, D. Pedro Vich Sastre y D. Lorenzo Muntaner Ferrer.

Destinos.—Infantería: Al Regimiento Menorca, por permuta, el capitán D. Sebastián Rodrigo Vinent.

Gratificaciones.—Se concede la de 500 pesetas al Capitán de la Comandancia Carabineros de Mallorca don Fernando Piña Aguiló, por haber cumplido cinco años de efectividad en su empleo.

Oficinas militares.—Se concede ingreso en dicho cuerpo, con el empleo de Escribiente de 2.º al sargento del Regimiento Infantería de Inca D. Bartolomé Jordá Sastre.

Clero castrense.—Se concede ingreso en el Cuerpo eclesiástico del Ejército, con el empleo de capellán segundo, a los cinco primeros opositores aprobados en el último concurso, y se les da los siguientes destinos:

D. Juan de la Puente Villaverde, a la ciudadela de Jacó; D. Lorenzo Aizpín Oteiza, al batallón cazadores de Alfonso XII número 15; D. Ramón Iglesias Navari, al regimiento Infantería de Navarra número 25; don Hilario Gómez García, al batallón Cazado-

res de Figueras número 6; D. Francisco Sureda Blanes, al batallón Cazadores de Ciudad Rodrigo número 7.

A los veinte opositores aprobados que se relacionan se les concede el derecho a ocupar plaza, en propiedad, cuando por turno les correspondiera.

Número 1, D. Luis León Muñoz; 2, don Francisco Matellán del Valle; 3, D. Natividad Cabriscol Magri; 4, D. Joaquín García García; 5, D. José Tejedor Sancho; 6, D. Manuel Gómez Sánchez; 7, D. Benito Talegón Alonso; 8, D. José Sánchez Vils; 9, D. Ramón Cuartella Jiménez; 10, D. Marcelino Martínez Pérez; 11, D. Felipe Trespadarne Cubillo; 12, D. Fermín Hervás y López de la Nieta; 13, D. Ignacio Prieto Rodríguez; 14, D. Jesús López Jiménez; 15, D. José Sancho Lacambra; 16, D. Maximiliano González Bustos; 17, D. Agustín Mosquera Gil; 18, don Ignacio Barrabés Domec; 19, D. José Tamayo Jiménez; y 20, don Germán Pena Real.

Civismo.—En cumplimiento del deber han fallecido de la epidemia dos médicos militares que no dejan pensión a las familias.

Por ello el arma de Infantería propone que en casos tales tengan las familias una pensión análoga a la que dejan los aviadores muertos en el cumplimiento de su deber.

Reconociendo el cuerpo de Sanidad Militar a tan noble iniciativa abre una suscripción a favor de las viudas y huérfanos de médicos civiles fallecidos de la gripe y a ella quieren contribuir los jefes y oficiales de todo el ejército.

Plausibles son estas corrientes espirituales entre los distintos elementos de la sociedad.

Servicio de la Plaza para el 8 diciembre de 1918.

Parada.—Inca y Artillería. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Lucas Baile.

Imaginería.—Teniente coronel de Palma don Salvador Fernández.

Hospital y Provisiones.—Capitán de Inca.

Vigilancia.—Zona oriental 13.º y Zona occidental 14.º, oficiales de Palma.

Personales

Anoche salieron para Barcelona, el teniente de Ingenieros D. Pedro Lluich y el empleado de la Isla en aquella capital don Bernardo Bordoy.

De Barcelona ha llegado esta mañana, el empleado de la Salinera Mallorquina don Luis Molina.

Avería en la máquina del tren de Santañy

En la estación de Campos, a las seis de la tarde de ayer, tuvo una ligera avería la máquina del tren. Según se dice, se trata de la rotura de un tubo, que inutilizó dicha máquina.

Debido a esta avería tuvo que salir una locomotora de Palma, para transportar a los viajeros.

Para los huérfanos

Suscripción para los huérfanos de la gripe:

	Pts.	Cts.
Suma anterior.	1.785	00
D. Miguel Moner.	5	00
D.ª Angela Zornoza de Moner.	5	00
Rdo. D. Francisco Esteve, Fiscal Eclesiástico.	10	00
Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del País.	50	00
Total.	1.855	00

(Continuará.)

De Teatros

Principal

Esta noche a las nueve se presentará a nuestro público la compañía de Concha Catalá y Antonio Torner con la preciosa alta comedia en cuatro actos *El Adversario*.

Mañana domingo festividad de la Purísima se anunciarán dos escogidas funciones.

Por la tarde a las cuatro y media se pondrá en escena la farsa cómica en tres actos de Carlos Arniches *Que viene mi marido!*

A las nueve de la noche el juguete cómico en tres actos de Paso y Abatl titulado *El tren rápido*.

Para dichas funciones se han hecho ya en taquilla buches número de encargos, especialmente para la segunda de ellas.

El lunes tendrá lugar el estreno de la preciosa comedia de Linares Rivas, *Las zarzas del camino*, uno de los grandes éxitos de este año.

Lirico

Una prueba de las muchas simpatías con que cuenta en Palma *La Bilbainita*, es la numerosa concurrencia que ayer asistió a su debut.

Nati, viene tan artista como de costumbre y no vamos a descubrir hoy sus relevantes cualidades para el arte que cultiva.

Una vez más consiguió entusiasmar a la concurrencia con sus exquisitos bailes y al final de cada uno de ellos se sucedían las ovaciones.

Los aplausos fueron tan entusiastas que la *Bilbainita* tuvo que repetir hasta siete bailes.

Hoy la celebrada artista presentará nuevos bailes y la canzonetista Emilia Piñol cantará nuevos dúos.

Mañana se celebrarán sesiones de 4 tarde a 11 y media noche trabajando en todas ellas Emilia Piñol y *La Bilbainita* y proyectándose un escogido programa de películas.

GACETILLAS

—*Immigrantes*. Esta mañana a bordo del vapor *Rey Jaime I* han regresado de Francia muchos individuos naturales de Sóller que vienen a pasar unos días en su país.

—*Presos*. Conducidos por la guardia civil han llegado esta mañana, procedentes del Continente, tres presos que han sido puestos a disposición de esta Audiencia.

—*A Capuchinos*. Ingresó anoche en este establecimiento para sufrir quincena, un individuo de malos antecedentes.

—*Almanaque Bayly-Baylliere 6 reales*. Librería Tous.

—*Asistió*. En el dispensario de la Cruz Roja de los Hostalats fué curado un niño de pocos años, que se había producido una extensa herida en una pierna, habiendo precisado darle diez puntos de sutura. Practicaron la cura los médicos D. José Cerdá y D. Francisco Giménez.

—*Pescado*. Nota del pescado subido a la Plaza Mayor para la venta pública en el día de hoy:

Clase especial, 597 kilogramos; 1.º y 2.º, 980 id.; basto, 1.252.—Total, 2,826 kilogramos.

—*Dietario Agenda para 1919 en cartón, media página y página entera*. Librería Tous.

—*Señalamiento*. El lunes próximo nueve del corriente, a las diez y media se verá ante esta Audiencia en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral de esta ciudad contra Vicente Forner Clavo y Jorge García Compañy, acusados del delito de robo.

El Abogado Fiscal Sr. Acquaroni sostendrá la acusación y el Letrado Sr. Muntaner defenderá a los procesados.

—*Dos amigos íntimos* hallábanse al borde de la tisis merced a la vida de crápula y licenciosa del uno y a el excesivo trabajo comercial del otro. Ambos se sentían aniquilados, sin fuerzas y con un decaimiento impropio de la juventud, con mengua de apetito por falta de nutrición. La vejez prematura empezaba a dibujarse en su rostro y hubiese hecho progresos sin la entereza del doctor, que les impuso el uso de los Hipofositos Salud. El efecto fué tan rápido como inmensa la gratitud de los dos amigos, hoy verdaderos propagadores del Jarabe de Hipofositos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofositos Salud en su etiqueta exterior.

—*La obesidad* se vence radicalmente con «Hierbina Peeles», que disuelve las grasas por fricciones. Resultado seguro.

—*El Año en la Mano, para 1919, 6 reales*. Librería Tous.

Más telegramas

Más del atentado

Madrid 6 (11 m.)

Lisboa.—El individuo que disparó contra el Presidente de la República, lo hizo con un revólver no con una pistola.

Es hijo de un antiguo demócrata que desempeñaba el cargo de concejal en el Ayuntamiento de Lisboa, que, cuando la proclamación de la República hizo cuatro disparos y le fallaron tres.

El agresor dijo llamarse Julio Bautista, ostenta el título de piloto de la marina mercante. Se ha confesado autor de su crimen, ostentando los nombres de los cómplices los cuales han sido detenidos.

Al salir del Ayuntamiento se le ovacionó, manifestando él que es amigo del pueblo, y terminó dando vivas a la patria, al pueblo y a la República nueva.

Debate sobre la crisis

Madrid 7 (11 m.)

Dícese que el señor Sánchez Toca se propone plantear un debate acerca de la última crisis, a continuación del discurso de presentación del nuevo Gobierno.

Si así sucede el debate anunciado sobre la cuestión catalana empezaría tardísimo o pasaría al miércoles.

Dimisiones no aceptadas

El Gobernador del Banco de España ha presentado la dimisión de su cargo al señor Calbetón. Este la rechazó.

Ayer recibió el Sr. Navarroreverter, a los empleados de la Caja Postal de Ahorros, los cuales le expusieron sus deseos para que continuara al frente de la dirección de comunicaciones.

El señor Navarroreverter les manifestó que ante la insistencia del ministro retiró su dimisión, añadiendo que continuaría trabajando en favor de la perfección y amplitud de los servicios.

A Barcelona

Han marchado para Barcelona los representantes en Cortes y los consejeros de la Mancomunidad.

Los aragoneses protestan

Madrid 7 (11 m.)

Zaragoza.—La «Sociedad Económica ara-

gonesa de Amigos del País» ha elevado un mensaje al Presidente del Consejo, en el que dicen que rechazan indignados todo propósito de desintegración del territorio nacional y todo intento contra la unidad de la patria. Si puesta a salvo la unidad nacional se estimase conveniente la autonomía económica para Cataluña, los aragoneses reclamarían también para Aragón cuantas ventajas y libertades se consideren precisas para el engrandecimiento de la región.

Como algunas concesiones por Cataluña lesionarían los intereses de Aragón, se advierte al Gobierno que, llegado este caso se levantarían todos para pedir la derogación de todo cuanto merme sus derechos.

Manifestación nacional

El lunes se organizará una manifestación en el Círculo Mercantil, la cual desde la Puerta de Atocha marchará a entregar al Presidente del Consejo las conclusiones votadas en defensa de los intereses colectivos de la nación frente a las aspiraciones de la autonomía integral solicitada por los representantes de la mancomunidad catalana.

Durante las horas de la manifestación los comercios estarán cerrados para que pueda concurrir a ella, la dependencia.

La Junta de Gobierno entregará al Presidente las conclusiones.

Lo que dice el señor Rahola

Madrid 8 (11 m.)

El diputado regionalista señor Rahola hablando ayer con los periodistas, de la significación del actual Gobierno y de su permanencia en el poder decía: Desde luego es la solución que se aproxima más a nuestros ideales y por eso estamos más tranquilos.

El debate sobre la autonomía, sólo será un elemento de juicio para resoluciones posteriores.

Añadió que el señor Cambó en su discurso del martes, será breve siendo probable que apenas hable un cuarto de hora.

Los obreros de Peñarozza

El señor Largo Caballero visitó al señor Gimeno para exponerle las quejas que los obreros de Peñarozza tienen contra la Compañía.

Añadió que tenía buenas impresiones de la huelga.

Ultimas noticias

Lo que dice el conde de Romanones

Madrid 7 (2 t.)

El señor conde de Romanones pasó la mañana en la Presidencia, manifestando a los periodistas que no ocurría novedad ni despacho con el Rey por tener mucho trabajo.

Dijo que el lunes a las seis de la tarde se celebrará Consejo.

Preguntado si tenía fundamento la noticia de los nombramientos de los altos cargos que publica la prensa, contestó negativamente, pues quiere que continúen los mismos que los desempeñan.

Si mañana puedo, añadió, pasaré el día en el campo.

Luego recibió el Presidente a una comisión de Baleares.

Dimisiones no admitidas

Los Directores Generales han presentado la dimisión, pero no les han sido admitidas, por ser este el criterio del Consejo.

Despedida de los Reyes de Bélgica

París.—Los Reyes de Bélgica marcharon a Brujas tributándoseles una despedida entusiasta.

Regalo a los Reyes belgas

París.—Han sido entregados a los Sobranos belgas dos copas cinceladas de gran mérito.

Dicho obsequio ha sido hecho en nombre de la ciudad.

El señor Gimeno y el Capitán General de Cataluña

El señor Gimeno recibió al Capitán General de Cataluña, el cual marchará a Barcelona.

FABRA

Obras completas de Campaer

dos tomos 4.º de 650 y 300 y plico de páginas cada uno, encuadernados en un solo volumen a la holandesa. Precio 6 pesetas. Librería de J. Tous.

BALNEARIO BALEAR

S. FRANCISCO—19

Seguirá abierto al público, los sábados y domingos hasta fin del mes corriente.

JARABE TRESSENNE

Barons

Tos, catarros, bronquitis y principios tuberculosos.

CORREOS

Academia Riera Ferrer

OFICIALES DEL CUERPO

Rubi, 14—4.—2.º

Cafés tostados

LLOFRIU

Unicos en su clase

Grandes Almacenes SAN JOSE

de Viuda de Ignacio Figuerola

Recibidas las Novedades para OTOÑO E INVIERNO

Sastrería—Camisería—Modistería—Mercería

ULTIMOS MODELOS EN ABRIGOS.  INMENSO SURTIDO EN PIELES

Grandes existencias en todas las Secciones

Laneria, Sedería, Lencería, Tejidos, Pañolería, A'ombras, Géneros de punto, Confecciones, Paraguas, Bastones, Pañería
Géneros negros, Bisutería, Corsetería

Calzado en todas clases y precios

Mantas de lana a precios de fabrica

Precio fijo. Telefono n.º 217. Ventas al contado

NOTA.—Esta Casa no tiene Sucursales.

Linea Pinillos
Viajes directos de este puerto para los de las Antillas

Saldrá de este puerto fijamente el día 16 de Diciembre para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas el vapor

BARCELONA

admitiendo pasaje de 1.º y 2.º Cámara para dichos puertos

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 12, 13 y 14 del corriente.

Para informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta

Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

¡ALERTA! ¡ALERTA! ¡ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de las manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrecen, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalan llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA, VICHY CATALAN, por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no lo llevan.

SOCIEDAD INDUSTRIAL BALEAR

Manufactura de Calzado
Palma y Ciudadela

Producción diaria 1.000 pares

Grandes existencias en STOCK

SINDICATO 2 al 10—Palma de Mallorca—Milagro 1 al 11

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la osificación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias. Se expenden en la farmacia de J. Sureda Lliteras.

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLER SAN MIGUEL NUMERO 30—PALMA.

Todas las Enfermedades de la Piel se curan



Dermatitis herpetiforme
Antigua de 5 años

Curada en 25 días

Cualquiera que sea su origen, su naturaleza y su forma, y lo mismo su antigüedad y su gravedad, el cuerpo médico ha obtenido siempre curas maravillosas aconsejando, sin restricción, el tratamiento por el

Depurativo RICHELET

poderoso específico contra todos los vicios de la sangre, enfermedades de la piel y artrismo:

Exemas, Herpes, Caparrosa, Granos, Sordias, Rojeces, Fiebres, Diviesos, Impetigo, Prurigo, Sicosis, Zona, Hombres fríos, Escrófula, Enfermedades de la piel, Ulcera, Llagas, Manifestaciones de la sífilis.

A cada frasco acompaña un folleto ilustrado, en español, que contiene los informes médicos referentes al tratamiento Richelet.

Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Laboratorio L. Richelet, de Sain, 8, rue de Belfort, Bayona (Francia).

Las Manchas, Pecas, Arrugas y Paño del embarazo!

Desaparecen en pocos días usando diariamente 4 o 5 GOTAS de

Agua Argentina

que además de estas propiedades deja la cara perfumada y fresca de una blanca cura sin igual y tan atenciopelada y tersa que puede compararse a la más tierna juventud. Las personas de cara arrugada pueden volver a ser jóvenes usando esta AGUA. Puede usarse sin peligro de ninguna clase. Es de uso externo y tan inofensivo que sirve para los niños de pecho. Con un solo frasco pueden apreciarse los efectos.

Frasco con instrucciones, 6 pesetas.

Depositarlo: LA ORIENTAL, Barrión de Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Venta de Billar

con tablero de pizarra y bandas de goma. Informes «Café Colón».

Jardineros

Los que deseen tener a su cargo el adorno de plantas para los salones del Circulo Mallorquin, pueden presentar proposiciones en la Secretaría de dicho Casin, hasta el día 10 del próximo mes de diciembre.

Se vende

Una casa en punto céntrico, construcción moderna, con renta anual 5.700 pesetas. Para informes, Centro de Avuancos.

¿¿CANAS??

Desaparecen en seguida usando las

GOTAS GRIEGAS

Unico producto en el mundo que devuelve a los cabellos INSTANTANEAMENTE su color primitivo, con toda naturalidad, suavidad y BRILLANTEZ.

Con las GOTAS GRIEGAS se hace difícil distinguir al pelo ha sido teñido. He aquí la gran fama de que goza, pues el que las usa una vez, las repone a todas sus simi aras, tinturas y aguas.

Frasco, 8 pesetas.

Frasco con instrucciones, 5 pesetas.

lómé Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de Mallorca.

Contabilidad

o correspondencia me ofrezco a llevarla algunas horas al día.

Informarás, Conquistador—40.

Falta dependiente

Joven para casa de Comercio, que sepa leer y escribir. Informes Casa Codina, Naión, 8, Palma.



—Hay un producto de tocador, que es un encanto que es un primer a las más feas, entre otras cosas, las regenera: las hace hermosas, y a las jermosas ya caducadas, recordar ha de fechas pasadas; pues, las devuelve sus veinte abriles, dichas, encañor, gracias a miles.

—¿Cuál es el nombre de este producto de tocador, que es un encanto, que es un primer, que es panacea de la hermosura?

—No lo adivines? La PECA CURA.

Jabón, 1'40. —Crema, 2'10. —Folvos, color moreno (siete mates) rosa o blanco 2'20. —Agua cutánea, 5'50 —Agua de Colonia, 3'25, 5, 8 y 14.

Probad los jabones, probad los polvos color moreno (siete mates), rosa o blanco, serie Ideal, perfumes, Rosa de Jaijó, Admirable, Matinal Rosa, Ginebra, Chip'e, Rocio Flor, Mimosa, Vértigo Acacia, Muguet, Clavel Violeta, Jazmín, 3 pesetas pastill; 4 pesetas caja. Ninguno los supera, ninguno los iguala en perfume, clase ni presentación. Últimas creaciones de Cortes Hermanos, Barcelona.

Impermeables y calzado de goma

Se arreglan económicamente y bien, en casa Codina, Unión, 8, Palma.

GOMIN, GRAU

Para doblar los cantos de los cortes y parados para el encido y doblado imprescindible para el buen calzado.

PRECIO, DEL BOTE, PTS. 1'50.

Fabricante, Andrés Grau, Sarta Maris, Barcelona.

Depósito y venta en Palma, Casa Codina, Unión, 8, Palma.

Fonda

Se traspañ una con buena clientela, situada en punto muy céntrico, y en condiciones ventajosas. Informes Centro de Avuancos.

Atencion y no dejarse engañar

Tienda de compras y ventas de géneros usados, ropas de caballero y señora, hierros y metales, botellas y varios géneros usados.

Se paga todo a buen precio y al acto de la compra.

Dirigirse a Pedro García, Santañy, 29, Palma.

Sucursales: Calle del Diezno, 12.